

–CEPHCIS–

Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales

Dr. Adrián Curiel Rivera

Director ~ desde septiembre de 2015

Con el paulatino retorno a las actividades presenciales tras la crisis de la pandemia por la COVID-19, se ha observado no sólo una progresiva regularización sino un incremento en las tareas que realiza el personal académico. Aun con las restricciones y las limitaciones que estuvieron vigentes, la vida de la comunidad del Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales (CEPHCIS) ha tendido hacia su normalización.

Apegados al Plan de Desarrollo Institucional 2019-2023 de nuestra Máxima Casa de Estudios y al del propio Centro, durante el 2022 se continuó realizando investigación de alto nivel y enfoque interdisciplinario en el ámbito de las ciencias humanísticas y sociales, y se siguieron desarrollando las actividades de docencia, extensión académica y difusión cultural.

Los académicos del CEPHCIS, hombres y mujeres, además de desarrollar sus proyectos individuales han participado o encabezado numerosos proyectos colectivos. A través de sus publicaciones, clases, dirección de tesis, tutorías y participación en los seminarios permanentes, han consolidado la presencia de este centro de investigación de la UNAM en el sureste mexicano.

ACCIONES IMPORTANTES DURANTE LA PANDEMIA

Durante el 2022 los académicos del CEPHCIS realizaron diversas investigaciones para seguir reflexionando en torno a la COVID-19. Con apoyo del PAPIIT se desarrollaron los proyectos: Procesos de gobernanza para atender la vulnerabilidad social frente al COVID-19: alianzas y estrategias en la Península de Yucatán, y la investigación Las enfermedades emergentes en el contexto de la pandemia de COVID-19. Procesos de construcción y usos del conocimiento científico en la Península de Yucatán. También se llevó a cabo el proyecto Innovación en las relaciones económico-productivas en el capitalismo cognitivo y su intermitencia por la pandemia por SARS-CoV-2.

Se publicaron cinco capítulos de libro: COVID 19 y la crisis de gobernanza. Una mirada a partir del caso de Yucatán; Mujeres rurales y salud en Yucatán, viejas y nuevas vulnerabilidades en tiempos de pandemia; Investigación social e interacción con actores locales. Experiencias vinculadas al Observatorio Regional

de Gobernanza y Coordinación Social ante el COVID-19 en Yucatán; Análisis dimensional de investigación en torno al COVID-19. Representaciones sociales, género y desafíos feministas, y uno más publicado en el libro *Repercusiones sociales y económicas del COVID-19*. Los artículos Sexualidades juveniles, prácticas y emociones durante la pandemia, y Expectativas y pandemia. Voto diferenciado y voto racional en las elecciones de Yucatán 2018 y 2021, también se publicaron en este periodo.

Se presentaron ponencias en torno a esta temática en foros nacionales e internacionales, entre las que destacan: Género y pospandemia en la ruralidad yucateca; Experiencias de investigación vinculadas al Observatorio Regional de Gobernanza y Coordinación Social ante el COVID-19 en Yucatán, y Mujeres rurales de Yucatán en tiempos de pandemia y pospandemia. Reflexiones situadas e implicadas. Una académica del CEPHCIS participó en el Conversatorio con mujeres universitarias en pandemia, convocado por la Coordinación para la Igualdad de Género, la Comisión Interna y Conjunta para la Igualdad de Género de la Coordinación de Humanidades y el Programa Universitario de Estudios sobre Educación Superior, en el marco del Día Internacional de la Mujer. Como parte de las actividades del Seminario Violencia social y derechos humanos, se llevó a cabo la conferencia "Laboratorio de rehabilitación integrativa, atención a pacientes post COVID como una acción de responsabilidad social universitaria".

PERSONAL ACADÉMICO

La planta académica del Centro está conformada por 31 académicos, hombres y mujeres; 18 son investigadores, cinco laboran como profesores —una está comisionada en la Escuela Nacional de Estudios Superiores (ENES) Unidad Mérida, como secretaria general de dicha dependencia— y ocho técnicos académicos realizan actividades de apoyo en diferentes áreas del CEPHCIS. Además, esta dependencia cuenta con tres académicos con cambio de adscripción temporal: una investigadora del Instituto de Investigaciones Filológicas, un investigador del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, y un técnico académico del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe. Bajo la figura de comisión académica, hay una profesora de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Por lo que respecta al Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE), tres académicos cuentan con el nivel "D", 18 con el nivel "C", y cinco con el nivel "B". Dos investigadoras contratadas por Artículo 51 del Estatuto del Personal Académico (EPA) reciben el estímulo por equivalencia al nivel "B" del PRIDE y el apoyo del Programa de Estímulos de Iniciación a la Investigación (PEI). Once investigadores pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores: dos en el nivel III, tres en el nivel II y seis en el I. Los profesores del Centro, además de su labor docente, realizan una importante labor en el rubro de la investigación, por lo que dos de ellos están en el nivel I del SNI y una más es candidata. Durante el año sobre el que se informa, el Centro ha contado con varios becarios posdoctorales desarrollando proyectos de investigación relacionados con problemáticas propias de la región.

INVESTIGACIÓN

El Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales organiza su quehacer investigativo en dos programas académicos: Humanidades y Ciencias Sociales, en cuyo seno los académicos desarrollan proyectos individuales y colectivos en los campos de la antropología social, la ciencia política, los derechos humanos, la ecología, la etnología, la filosofía, la historia, el arte, la lingüística, la literatura y la sociología, entre otros.

Los académicos del CEPHCIS, hombres y mujeres, han participado o encabezado numerosos proyectos colectivos con financiamiento externo. Se encuentran en desarrollo tres proyectos con financiamiento del Conacyt: Yucatec Maya, Variation In Space And Time (con apoyo del Fondo de Cooperación Internacional en Ciencia y Tecnología); La xiloteca artesanal de Yucatán: talleres para niños y jóvenes en la construcción de saberes interculturales; y Prácticas de interacción y comunicación social entre hombres y mujeres de la Zona Costera de Yucatán (Puerto Progreso, Telchac y Celestún), sus representaciones sociales y de género en contextos situados. Además, durante este periodo se desarrollaron cinco proyectos con financiamiento del PAPIIT: La investigación de las enfermedades emergentes en el contexto de la pandemia de COVID-19. Procesos de construcción y usos del conocimiento científico en la Península de Yucatán; Interacción hombre-naturaleza y la política pública ambiental: su devenir en dos áreas naturales protegidas del sureste mexicano; Procesos de gobernanza para atender la vulnerabilidad social frente al COVID-19: alianzas y estrategias en la península de Yucatán; La fauna en la construcción de los paisajes simbólicos: estudios de caso para la conservación del patrimonio biocultural en el sur de México; y Posada La Sorpresa en Mitla, Oaxaca: puerta de acceso a 150 años de arqueología mexicana. El proyecto didáctica de la enseñanza del inglés, cuatro habilidades, para alumnos con limitaciones o restricciones visuales que se desarrolló con apoyo PAPIIME concluyó en este periodo.

Se llevaron también a cabo dos proyectos que contaron con financiamiento internacional: Indigene Stimmen aus Mesoamerika Forschungsdaten sichern, aufbereiten und auswerten, y Falsificaciones, fetiches y el futuro del museo, con la Freie Universität Berlin y el Museo Real de Ontario y la Universidad de Toronto, respectivamente.

Los seminarios permanentes, todos ellos de corte inter y transdisciplinario, han sido nodales en el desarrollo de las tareas de investigación que se llevan a cabo en el CEPHCIS, así como en la articulación de la docencia con la investigación, y en la inserción de los becarios posdoctorales en la vida académica del Centro. Los seminarios permanentes de investigación que coordinaron profesores e investigadores del Centro en el 2022 son: Democracia, desarrollo y cambio social en el México contemporáneo; Etnobiología: patrimonio biocultural y diálogo de saberes; Memorias, silencios y olvidos; Poéticas y pensamiento: relaciones entre literatura y filosofía; Representaciones sociales, género y vulnerabilidad; Tecnociencia y diferencia; Violencia social y derechos humanos, y La construcción histórica de regiones depredadas, de reciente creación.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

En lo concerniente a la producción, en el año 2022 los académicos que laboran en el CEPHCIS publicaron 53 capítulos de libros, siete libros, siete libros como coordinadores, 31 artículos, ocho artículos en revistas electrónicas, tres reseñas, dos introducciones y un estudio preliminar.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

La participación de nuestros académicos en actividades de intercambio en instituciones nacionales y extranjeras se ha mantenido activa. Los investigadores y profesores del CEPHCIS asistieron a congresos, impartieron cursos, participaron en encuentros y diversas actividades académicas en Canadá, Colombia, Estados Unidos, Guatemala, Alemania, Austria, etcétera.

Contamos también con la presencia de académicos de otros países —Argentina, Brasil, Canadá, Colombia, Chile, Ecuador, España, Estados Unidos, El Salvador, Guatemala, Perú, Puerto Rico y Uruguay—, quienes participaron en cursos de educación continua, conferencias, talleres, coloquios y seminarios organizados por el CEPHCIS.

El intercambio con entidades académicas de educación superior nacionales (IES) fue asimismo muy fructífero este año. Nuestros académicos participaron en actividades en la Academia Mexicana de Ciencias, El Colegio de México, la Feria Internacional de la Lectura de Yucatán, la Universidad Autónoma de Yucatán, la Universidad Autónoma de Campeche, la Asociación Mexicana de Estudios Rurales, el Instituto José Luis Mora, el Centro de Investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, la Casa de la Cultura Jurídica de Campeche, la Universidad Autónoma del Carmen, entre otros.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS ACADÉMICOS

El CEPHCIS participó activamente en la organización o coorganización de eventos académicos en el 2022. Durante este periodo se llevó a cabo el VIII Coloquio UNAM en la Península “Visiones e imaginarios en torno a la Península de Yucatán: representaciones, prácticas y discursos sobre y desde la región”, en el que participaron académicos del CEPHCIS y entidades de la UNAM, así como de otras instituciones nacionales. El Centro fue anfitrión del Foro Internacional Políticas públicas en México y América Latina para el fortalecimiento de los idiomas indígenas, convocado por el gobierno estatal a través de la Secretaría de Investigación, Innovación y Educación Superior (SIIES), el Instituto para el Desarrollo de la Cultura Maya del Estado de Yucatán (Indemaya), la fundación alemana Konrad Adenauer y el Centro Estatal de Capacitación, Investigación y Difusión Humanística del Estado de Yucatán (CECIDHY), con la participación del Instituto Nacional de Lenguas Indígenas (INALI). El Centro también tuvo presencia en la 10ª Feria Internacional de la Lectura de Yucatán con la presentación de ocho libros publicados bajo nuestro sello editorial. Se impartió la conferencia magistral “La Guerra de Castas en Yucatán y violencia”. En el Re-

cinto Casa Lol Be se presentó la exposición *Sellos prehispánicos*. Se ofreció el taller Diseño, planeación y evaluación de proyectos culturales y comunitarios.

DOCENCIA

El CEPHCIS comparte con la ENES Mérida la responsabilidad de la Licenciatura en Desarrollo y Gestión Interculturales y es sede de la Maestría en Trabajo Social. Forma parte del Comité Técnico de la Cátedra Extraordinaria Rigoberta Menchú, del Comité Directivo del Programa Universitario de Estudios de la Diversidad Cultural y la Interculturalidad, y del Seminario Universitario Interdisciplinario sobre Racismo y Xenofobia.

Es entidad académica participante de la Licenciatura en Antropología que se imparte en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Promueve asimismo la enseñanza de idiomas mediante su Área de Lenguas, la cual sigue fortaleciéndose y ampliando la oferta de cursos de maya, español para extranjeros, francés, italiano, inglés, japonés, y lengua de señas mexicana (LSM). Los cursos se imparten en dos modalidades: intensiva y semi-intensiva, las cuales cuentan con diversidad de horarios y formatos que se adecuan a los ritmos de aprendizaje de los interesados.

El Centro ofrece también, en el marco de su programa de Educación Continua, diplomados, talleres, cursos, los cuales son impartidos por investigadores y profesores del CEPHCIS, y de otras instituciones de educación superior. Gracias a la modalidad a distancia y virtual, ha sido posible contar con la asistencia de participantes de varias entidades de la República y del extranjero. Durante el 2022 se concluyeron los trámites para la incorporación del Centro como sede académica del Programa de Maestría en Estudios Políticos y Sociales de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, lo cual representa una nueva opción de posgrado en el sureste mexicano.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

El Departamento de Publicaciones del Centro planea y coordina las labores requeridas para que los trabajos originales se conviertan en materiales impresos: solicita los dictámenes, corrige el estilo, forma, imprime y realiza los trámites legales vinculados con las obras. Las decisiones relativas al proceso de publicación se analizan y discuten en el Comité Editorial, que sesiona una vez al mes.

Durante este periodo el Departamento de Publicaciones recibió 16 obras, de las cuales se publicaron seis; ocho están en diversas fases del proceso de edición, una se encuentra en proceso de corrección por parte del autor y una está en dictamen. Se ha continuado con la digitalización de las publicaciones del Centro para alojarlas en el sitio web del CEPHCIS.

Nuestra revista *Península* ha mantenido su periodicidad semestral, tanto en la versión impresa como digital, habiéndose publicado los números 1 y 2 del volumen XVII. *Península* está alojada en la página web oficial del CEPHCIS, en el Portal de Revistas Científicas y Arbitradas de la UNAM y continúa figurando en los índices Clase, Elsevier, Latindex, Redalyc y SciELO. Del mismo modo, sigue

figurando en el Tablero Sociológico, órgano de difusión de COMECSO Región Sureste.

El CEPHCIS da a conocer sus actividades académicas y de extensión cultural a través de sus redes sociales, las cuales, además de su página de internet, permiten mantener una comunicación institucional abierta, así como difundir los valores de nuestra universidad desde la Península. Se observa un crecimiento sostenido en redes y se ha consolidado la presencia del CEPHCIS en Facebook, Twitter e Instagram. Facebook es la red más activa en cuanto a seguidores, comentarios y circulación de contenidos. La plataforma Zoom y el canal de YouTube del Centro han sido de gran utilidad para poder ofrecer las actividades académicas que se realizan en modalidad híbrida, mientras que la transmisión en vivo de las actividades ha sido posible a través de Facebook Live. El incremento de las visualizaciones de nuestras actividades, así como el aumento del número de asistentes a las actividades en línea, han sido significativos.

ACTIVIDADES DE VINCULACIÓN, COOPERACIÓN Y COLABORACIÓN

El CEPHCIS mantuvo estrechos lazos de vinculación institucional con entidades académicas locales, nacionales e internacionales, con instancias del gobierno municipal, estatal y federal, así como con asociaciones de la sociedad civil. Destaca su participación como miembro del Sistema de Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico del Estado de Yucatán (SIIDETHEY), y la colaboración cercana con la Secretaría de Investigación, Innovación y Educación Superior del Estado de Yucatán (SIIES). A nivel municipal, el Centro forma parte de la Red Inter Universitaria, a instancias de la Secretaría de Participación Ciudadana del Ayuntamiento de Mérida y del Consejo de Colaboración Municipal de las Mujeres del Instituto Municipal de la Mujer.

Dentro de la propia UNAM, durante el 2022, el Centro participó activamente en las sesiones de la Red Universitaria de Representantes de Internacionalización (RURI), la Red Universitaria de Sustentabilidad (RUS), la Red de Educación Continua (Redec), el Consejo de Dirección y el Comité de Vinculación del campus UNAM Yucatán, así como en distintas comisiones.

DESCENTRALIZACIÓN INSTITUCIONAL

El CEPHCIS es miembro de pleno derecho del Consejo Directivo del campus UNAM Yucatán, el cual ha sesionado en diversas ocasiones para tratar distintos asuntos de su competencia. Participa, a través de su enlace, en las constantes reuniones que, para revisar distintas propuestas concernientes al campus, llevan a cabo tanto los coordinadores de las diferentes entidades de la UNAM, como el Comité de Vinculación.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Una investigadora del Centro fue distinguida como presidenta de la Comisión Revisora del Área V, Humanidades del Conacyt, y también recibió la beca Fulbright Visiting Scholar para realizar una estancia de investigación y docencia

en la Universidad de Nuevo México, Albuquerque, otorgada por la Comisión México-Estados Unidos para el Intercambio Educativo y Cultural (Comexus)-Fulbright García Robles.

El Premio a la Educación Financiera otorgado por la Fundación UNAM y el Banco BBVA fue otorgado a una académica del CEPHCIS por la dirección de la tesis de licenciatura “La gestión intercultural desde un proyecto productivo de artesanas de madera en la comisaría de Dzityá”, mientras que otra académica y la Coordinadora de Docencia del Centro fueron designadas Persona Orientadora Comunitaria, que otorga la Coordinación para la Igualdad de Género de nuestra Máxima Casa de Estudios, luego de acreditar el curso de capacitación correspondiente. Una investigadora del CEPHCIS recibió el Reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2022.

INFRAESTRUCTURA

El CEPHCIS realiza sus actividades en tres edificios. La sede central, Ex Sanatorio Rendón Peniche, alberga cubículos para investigadores y profesores de carrera, las oficinas de las autoridades académicas y administrativas —incluida la UPA—, el auditorio principal, la sala de videoconferencias y la biblioteca, que incluye el fondo reservado Rodolfo Ruz Menéndez.

En la sede Dragones se llevan a cabo todas las actividades de docencia, y en la Casa Lol Be se encuentran las oficinas de la Jefatura de Extensión Académica, aulas y espacios para exposiciones, así como la librería Península. Las tres sedes han recibido mantenimiento durante el periodo sobre el que se informa. Además, se cumplieron los compromisos comerciales con proveedores y prestadores de servicios. También se atendió una auditoría interna. En coordinación con el Área de Lenguas y el Departamento de Extensión Académica, se registraron los ingresos captados por los cursos de idiomas y por los cursos y talleres de Extensión. Se generaron contratos de pago a prestadores de servicios profesionales y se atendieron numerosas solicitudes de información por parte de la administración central. Se ha dado seguimiento al control presupuestal y a los trámites ante la Dirección General de Personal y otras dependencias centralizadoras. Se atendió la solicitud de compra de equipo requerido por los responsables de proyectos de investigación, así como de material y equipo necesarios para poder seguir operando.

